

Información del Camino

El Camino de Santiago

Santiago de Compostela es tras Roma y Jerusalén el tercer lugar de peregrinaje de los cristianos.

La Peregrinación a Santiago tiene una larga historia. Durante siglos numerosos Peregrinos, procedentes de los lugares más remotos, hicieron esta ruta a pie o a caballo, para visitar la tumba del Apóstol Santiago. Todavía hoy multitud de Peregrinos hace el Camino de Santiago de Compostela (incluso en bicicleta), rememorando esta tradición de más de mil años de antigüedad.

¿Dónde empieza el Camino de Santiago de Compostela?

El Camino de Santiago no tiene un punto definido de comienzo, no en vano en la antigüedad cada cual comenzaba el camino a las puertas de su casa. Sin embargo y debido a la abundancia de Peregrinos que durante siglos hicieron una ruta, se han creado caminos tradicionales plagados de historia y monumentos. Entre ellos, el más famoso es el "Camino Francés" que en España empieza en Roncesvalles

¿Dónde finaliza el Camino de Santiago de Compostela?

Para la Iglesia Católica el Camino o Peregrinación termina en la "Tumba del Apóstol" en la Catedral de Santiago de Compostela. Otros consideran Finisterre ("Finis Terrae" o "fin del mundo" en Latín), el fin del Camino, retomando una tradición precristiana muy antigua.

¿Cuántos Caminos de Santiago hay?

Existen diferentes rutas hacia Santiago de Compostela, pero los Caminos de Santiago reconocidos oficialmente son: Camino Francés, Camino Primitivo, Camino del Norte, Camino Inglés, Camino Portugués (Interior y Costa y Variante Espiritual), Vía de la Plata, Ruta del Mar de Arousa y río Ulla, Camino de Fisterra y Muxía y Camino de Invierno.

¿Qué es la Compostela?

Ya desde el principio de las Peregrinaciones de los siglos IX y X a Santiago de Compostela a visitar la Tumba del Apóstol, se institucionalizó la necesidad de una acreditación probatoria de haber realizado el Camino. En estos primeros tiempos la Venera o Concha de Vieira cumplía esta misión. En el siglo XIII



aparecen las llamadas Cartas Probatorias, que se expedían como certificación y son el origen directo de La Compostela.

En el siglo XVI los Reyes Católicos hicieron construir el Hospital Real, edificio que hoy ocupa el Parador "Hostal de los Reyes Católicos". Los Peregrinos al presentar la Compostela adquirían el derecho a ser hospedados gratuitamente durante tres días.

A día de hoy la Compostela es un diploma que se expide en Santiago de Compostela como reconocimiento al Peregrino. El Parador de Santiago, como Tradición de Hospitalidad, continúa ofreciendo comidas gratis a los primeros Peregrinos que cada día presentan la "Compostela".

Requisitos para obtener la Compostela:

Debes hacer la Peregrinación por motivos religiosos o espirituales o al menos con sentido de búsqueda: esto quiere decir, que si quieres conseguir la Compostela, cuando tengas que rellenar tus datos en un listado de registro de llegada en la Oficina de Acogida al Peregrino, si tus motivos son "religiosos" o "espirituales" recibirás la Compostela. Si tus motivos son "turísticos" o "deportivos", te darán un Certificado conforme has visitado Santiago, pero no la Compostela.

Peregrinar a pie o a caballo los últimos 100 km. o los últimos 200 km. en bicicleta. Se entiende que la Peregrinación comienza en un punto y desde ahí se viene a visitar la Tumba de Santiago Apóstol.

Debes reunir sellos de los lugares por los que se va pasando en la Credencial del Peregrino, que es la certificación de paso (2 sellos diarios).

El Arzobispado de Santiago establece que sólo se puede conceder la Compostela a los niños de más de 9 años o que hayan hecho la Primera Comunión, aunque pueden hacer excepciones con aquellos que estando cerca de esta edad "ya han iniciado la preparación para la Primera Comunión".

Dónde obtengo la Compostela:

La Compostela se obtiene en la Oficina del Peregrino situada a unos pocos metros de la Catedral de Santiago de Compostela y del Parador Hostal de los Reyes Católicos en la Rúa Carretas número 33.

Si completas tu Peregrinación llegando a Santiago de Compostela en uno de los pocos días que está cerrada la Oficina del Peregrino, puedes obtener la "Compostela" en la Sacristía de la Catedral de Santiago de Compostela.

¿Qué es la Credencial del Peregrino o Pasaporte del Peregrino?

La Credencial del Peregrino es una especie de pasaporte que te acredita como Peregrino del Camino de Santiago de Compostela, y da fe de los sitios por los que pasas.



La Credencial es requisito imprescindible para poder conseguir tu Compostela en Santiago.

Podrás solicitarla si peregrinas a pie (al menos los últimos 100 km.), a caballo (al menos los últimos 100 km.) o en bicicleta (al menos los últimos 200 km.), siempre que lo hagas de modo continuado y no alternando con tramos en vehículos a motor.

Tienes que sellarla mínimo dos veces al día. Se prefieren los sellos de iglesias, albergues, monasterios, catedrales y todos los lugares relacionados con el Camino, pero ante la ausencia de éstos, también puedes sellar en otras instituciones: ayuntamientos, cafés, etc.

¿Cómo es la Credencial del Peregrino?

Impresa en cartulina, consta de 14 páginas que se abren en forma de acordeón. La segunda, consiste en un impreso destinado a servir de carta de presentación a cumplimentar por una parroquia, asociación cristiana, abadía, cofradía, etc. con tus datos personales y de inicio de Peregrinación. Además, en esta primera página en la Oficina del Peregrino pondrán el sello de la Catedral de Santiago de Compostela con la fecha del día de llegada. Las siguientes páginas van destinadas a colocar los sellos con la certificación de paso en albergues, parroquias, cofradías, etc.

¿Dónde obtengo la Credencial del Peregrino?

Sólo puede expedirla la Iglesia a través de sus instituciones (Obispado, Parroquia, Cofradía, etc.) o bien a través de instituciones autorizadas por la Iglesia como Asociaciones de Amigos del Camino de Santiago, albergues del Camino, etc.

Para conseguir la Credencial o Pasaporte del Peregrino podrás recogerla en diversos puntos del Camino como albergues, iglesias, en la Oficina del Peregrino en Santiago de Compostela o en la Asociación de Amigos del Camino de Santiago más cercana a tu domicilio, para saber cuál es puedes consultar la siguiente página web:

www.caminosantiago.org/cpperegrino/asociaciones/asociaciones.asp

¿Existen otros Certificados?

Sí, existen los siguientes certificados:

Certificado de Bienvenida: si realizas el Camino de Santiago de Compostela por motivos distintos a los religiosos o espirituales a tu llegada a Santiago de Compostela te harán entrega de un Certificado conforme has alcanzado la Catedral de Santiago y has visitado la ciudad de Santiago de Compostela.

Certificado de Distancia: este certificado solo lo obtienen aquellas personas que han obtenido la Compostela. En el se refleja el punto de inicio del Camino y los kilómetros recorridos hasta alcanzar Santiago de Compostela. Éste tiene un coste de 3,00 € por certificado.



Certificado Visita Tumba del Apóstol: si realizas el Camino de Santiago de Compostela por motivos distintos a los religiosos o espirituales, ya sea caminando, en coche o en autobús, a tu llegada a Santiago de Compostela te harán entrega de un Certificado conforme has visitado la Tumba del Apóstol. Este certificado debes solicitarlo en la sede de la Archicofradía del Apóstol Santiago, situada en la plaza da Quintana, junto a la Puerta Santa.

¿Se puede obtener la Compostela caminando desde A Coruña?

El Camino de Santiago desde A Coruña consta de 75 kilómetros por lo que no cumple con los requisitos de la Catedral para obtener la Compostela.

Sin embargo, tras varias negociaciones entre el ayuntamiento de A Coruña y la Catedral de Santiago se llegó a un acuerdo único hasta el momento: facilitar la Compostela partiendo desde A Coruña a determinados casos de peregrinación.

Solo se le facilitará la Compostela a aquellos que partan desde A Coruña y hagan a pie los últimos 75km siempre y cuando sean:

Residentes en A Coruña | Residentes en localidades limítrofes de A Coruña que visiten los lugares de relevancia Jacobea en A Coruña y traigan los sellos de dichos lugares | Extranjeros que tengan lazos históricos con el Camino Inglés, especialmente Reino Unido e Irlanda y que acrediten con los debidos sellos haber caminado en su país 20 km. | Otros extranjeros que tengan rutas jacobeanas cerca de su domicilio: Francés cerca del Camino Francés.

No se le otorga: A nacionales españoles o de otras nacionalidades que no cumplan los requisitos anteriormente mencionados.

Si no se cumplen esos requisitos y se desea conseguir la Compostela a lo largo del Camino Inglés ⇒ se puede conseguir realizando la ruta completa desde Ferrol.

¿Qué es la Fisterrana y cómo la consigo?

La Fisterrana es el documento que obtienes acreditando que has llegado al "Fin del Mundo" cuyo valor es símbolo y no religioso. La puedes solicitar si realizas el tramo Santiago de Compostela - Finisterre. A día de hoy existe una Credencial propiamente dicha, pero también se usa la misma que para obtener La Compostela, siendo el funcionamiento de los sellos igual.

Se expide en el Albergue de Peregrinos de Fisterra.

En la Oficina del Peregrino:

Si caminas desde Santiago de Compostela hasta Fisterra y llevas tu Credencial debidamente sellada te harán entrega de la Fisterrana.

Si caminas desde Muxía pasando por Fisterra hasta Santiago de Compostela y llevas tu Credencial debidamente sellada te harán entrega de la Compostela.



¿Qué es la Muxiana y cómo la consigo?

La Muxiana es el documento que obtienes acreditando que has llegado al Santuario de la Virgen de la Barca en Muxía, situada en plena Costa da Morte a pie del Océano Atlántico. No tiene valor religioso solo simbólico. La puedes solicitar si realizas el tramo Santiago de Compostela - Muxía. A día de hoy no existe una Credencial propiamente dicha, se utiliza la misma que para obtener La Compostela, siendo el funcionamiento de los sellos igual.

En la Oficina del Peregrino podrás optar a:

Si caminas desde Santiago de Compostela hasta Muxía y llevas tu Credencial debidamente sellada por el Ayuntamiento de Muxía te harán entrega de la Muxiana en la Casa de la Cultura de Muxía.

Si caminas desde Muxía pasando por Fisterra hasta Santiago de Compostela y llevas tu Credencial debidamente sellada te harán entrega de la Compostela.

¿Qué es la Misa del Peregrino y cuándo puedo asistir?

La Misa del Peregrino se oficia todos los días en el altar mayor de la Catedral de Santiago de Compostela a las 12.00 horas y a las 19.30 horas. Como símbolo de bienvenida, al inicio de la celebración se procede a la lectura del listado de romeros llegados a Santiago de Compostela que han pasado a reclamar su Compostela en las anteriores 24 horas. Además del nombre se indica su nacionalidad y el lugar desde el que cada uno comenzó su Peregrinación.

Tradicionalmente, los caminantes dedican el tiempo de oración de la Misa del Peregrino a dar las gracias al Apóstol y a Dios por las experiencias vividas a lo largo de su aventura y por haber alcanzado la meta.

En los Años Santos, al finalizar la misa, entra en funcionamiento uno de los mayores símbolos de la Catedral de Santiago, el popular Botafumeiro.

La Catedral de Santiago es un santuario abierto todos los días del año. Su horario aproximado de apertura es de 07.00 h. a 21.00 h.

¿Qué es el Botafumeiro y cuando puedo verlo en funcionamiento?

El Botafumeiro es uno de los símbolos más famosos y populares de la Catedral de Santiago de Compostela. Es un incensario de grandes dimensiones que se mueve desde la cúpula central de la Catedral, desde donde cuelga por un sistema de poleas, hacia las naves laterales. Ocho hombres son necesarios para moverlo,



los conocidos "tiraboleiros", ya que pesa 53 kilos y mide 1,50 metros; está suspendido a una altura de 20 metros y puede alcanzar una gran velocidad.

El Botafumeiro se usa por motivos litúrgicos, del mismo modo que cualquier sacerdote utilizaría un incensario en el altar.

El Botafumeiro también puede funcionar con ocasión de Peregrinaciones que lo hayan solicitado a la Catedral de Santiago de Compostela. (Previa reserva con coste).

Año Santo

En los años en que la festividad de Santiago (25 de julio) coincide en domingo, se celebra un Año Santo, lo cual suele suceder cada 6, 5, 6 y 11 años. El último Año Santo se celebró en 2010 y el próximo se celebrará en 2021.

Durante los Años Santos se abre la Puerta Santa como símbolo del perdón y las indulgencias.

El pasado año 2016, por propuesta del Papa Francisco, se celebró el Año Jubilar de la Misericordia, por este extraordinario motivo estuvo abierta la Puerta Santa y de la Misericordia.

¿Por dónde discurre el Camino de Santiago de Compostela?

A lo largo de los cientos de kilómetros por los que discurre el Camino de Santiago te puedes encontrar todo tipo de terrenos: caminos rurales, senderos de tierra bien pisada, caminos con arena y piedras sueltas, carreteras secundarias con apenas tráfico e incluso en ocasiones debes caminar por arceles o en paralelo a carreteras con tráfico, donde te recomendamos que extremes las precauciones.

¿Cómo es el desnivel en el Camino de Santiago?

El Camino no presenta grandes desniveles, pero sí un paisaje ondulado propio de la orografía española, portuguesa y francesa. Podemos considerar esta ruta como fácil; la única dificultad puede ser la distancia a recorrer, especialmente en los meses más fríos y calurosos.

¿Cómo son las etapas?

Las etapas que vas a realizar están planificadas para que cualquier persona pueda realizarlas sin grandes dificultades. Recorres una media de 22 kilómetros por etapa. Una persona con una preparación física normal recorrerá unos 4 km. a la hora aproximadamente. Más el tiempo que dediquemos a los descansos o a comer algún alimento.

¿Está el Camino de Santiago bien señalizado?

El Camino de Santiago está muy bien señalizado mediante numerosas y distintas señales como: flechas amarillas, mojones, concha de vieira, cruz de Santiago, piedras, grandes y pequeños carteles azules con la imagen de la Concha de Vieira e identificados como itinerario Cultural Europeo, etc. Estas señales pueden estar en cualquier lugar: muro de una casa, bordillo de una acera, en la carretera, en una señal, en un árbol, en una valla, etc., es decir, en el lugar más inesperado, ahí encontrarás la señal del Camino.



No te preocupes, para los momentos en los que puedas tener dudas puedes consultar nuestro Cuaderno de Viaje.

¿Es peligroso el Camino de Santiago de Compostela?

El Camino no presenta peligro alguno. No obstante, se recomienda tener las mismas precauciones que en cualquier otro lugar.

¿Cuándo puedo realizar el Camino de Santiago de Compostela?

El Camino ofrece diversos paisajes dependiendo de la estación. Realmente podrás realizar el Camino cualquier día del año, pero las mejores temperaturas las encontrarás entre Semana Santa y finales de octubre.

El Camino de Santiago de Compostela se camina así llueva, granice, nieve... a no ser que las inclemencias meteorológicas no lo permitan (alerta amarilla/naranja/roja), siempre se sale a caminar. Si formas parte de un grupo y por motivos de salud no quieres o puedes caminar bajo la lluvia, nuestro guía se encargará de organizar tu traslado hasta el próximo alojamiento, evitándote la caminata y si estás realizando uno de nuestros Caminos de forma autoguiada, llámanos será un placer ayudarte con la organización de tu traslado desde donde te encuentres hasta el próximo alojamiento.

¿Cómo es la oferta de servicios en el Camino de Santiago de Compostela?

Teniendo en cuenta que el Camino Francés es el más conocido y por lo tanto también el más caminado encontrarás un sinfín de pequeñas poblaciones como aldeas, pueblos y villas, pero también grandes ciudades. Tanto en las poblaciones más pequeñas como en las grandes ciudades podrás encontrar: farmacias, centros de salud, cajeros, oficinas de turismo, supermercados, etc. En algunos pueblos, sobre todo en verano, podrás darte un chapuzón en la piscina o en playas fluviales. Incluso podrás contratar masajes si la etapa resultó demasiado dura.

A lo largo de las etapas del Camino Primitivo apenas encontrarás servicios, como norma general los encontrarás al final de las mismas, ya en una población mayor. Esto también sucede en el Camino Inglés, en la Vía de la Plata, en la Vía Podiense o Podiense, en el Camino de Invierno y el Camino de Fisterra y Muxía. Por estos motivos en estos Caminos te recomendamos encarecidamente llevar siempre agua y comida (bocadillo, frutos secos, chocolate y/o fruta).

En el Camino del Norte aproximadamente cada 5-10 km encontrarás un pueblo o aldea, donde al menos hay un bar y/o restaurante o una tienda de alimentación y/o supermercado o cajero automático. El final de etapa es siempre en una ciudad o gran población donde encontrarás todos los servicios necesarios.

El Camino Portugués es mucho más urbano, pero aunque pasas continuamente por pequeños pueblos, no todos tienen servicios. Podrás encontrar cada 8-10 km poblaciones mayores con los servicios necesarios



(tiendas, bares, restaurantes, cajeros y/o farmacias). Esto también sucede en la Ruta del Marítima del Camino de Santiago.

¿Qué tipo de alojamientos me encontraré en el Camino de Santiago de Compostela?

Trabajamos con alojamientos de una a cuatro estrellas, casas de turismo rural, pazos, hostales... dependiendo de la localidad. Todos los alojamientos han sido supervisados por nuestro Equipo de Tee Travel.

¿Quién puede realizar el Camino y qué preparación física ha de tener?

Cualquier persona que lo desee, no importa la edad ni la condición física (lo realizan desde niños con 8 años hasta adultos con 80 años). Es aconsejable que, previamente a la realización del mismo, hayas adecuado tu condición física con caminatas que vayan de menos a más kilómetros.

Para realizar este milenario Camino, no se requiere una especial preparación física, aunque sí es necesario y conveniente haber adecuado previamente nuestro cuerpo al desarrollo de una actividad física de marcha, tendrás que empezar por pequeños paseos, de 1 hora aproximadamente, hasta llegar a pequeñas marchas de 2 o 3 horas, con el ligero peso de una pequeña mochila.

Tendrás que poner especial atención al cuidado de los pies, porque va a ser la parte más delicada de tu cuerpo. Te recomendamos el uso de vaselina, o cremas que mejoren la elasticidad e hidratación de la piel.

Muy importante es que cada persona adecue su ritmo de marcha a sus posibilidades físicas reales, nunca a la de otros peregrinos.

¿Puedo viajar solo?

Puedes contratar nuestros servicios sin ningún problema, ya que diseñamos la ruta exclusivamente para ti.

Comenzar la ruta solo, no significa caminar en solitario hasta Santiago de Compostela. Eso será tu elección, podrás conocer a lo largo del Camino otros Peregrinos con los que compartirás momentos, pero también tendrás momentos para caminar solo disfrutando del entorno.

¿Puedo realizar el Camino de Santiago de Compostela con niños?

Podrás realizar el Camino con niños siempre que éstos estén acostumbrados a caminar. Ahora bien, esto también dependerá del desnivel del tramo del Camino que desees realizar así como de la edad de los niños. Si por su edad no pudiesen superar las etapas clásicas del Camino, es posible adaptar las etapas a sus posibilidades.



¿Puedo realizar el Camino de Santiago con mascota?

Esto dependerá del tramo del Camino que quieras realizar y del tamaño de tu mascota, dado que no todos los alojamientos admiten mascotas. Contáctanos y te asesoraremos.

¿Una persona que debe desplazarse en silla de ruedas puede realizar el Camino de Santiago?

Esto dependerá del tramo del Camino que quieras realizar, dado que no todos los alojamientos disponen de habitaciones adaptadas. Por favor, llámanos será un placer ayudarte con la organización de tu Camino.

¿Qué Regímenes Alimenticios me voy a encontrar?

En la mayoría de los alojamientos tendrás buffet libre (frío y caliente), por lo tanto podrás elegir tu mismo lo que más te apetece desayunar. En otros alojamientos tendrás un buen y completo Desayuno.

Si reservas el picnic con Tee Travel, todas las mañanas antes de salir a caminar, el alojamiento en el que has pernoctado te facilitará el picnic. Te recomendamos que comentes en cada alojamiento la noche anterior el tipo de bocadillo o sándwich que prefieres. El picnic consta normalmente de: bocadillo o sándwich + bebida + postre (barra energética o fruta).

En la mayoría de los casos la cena tiene lugar en el propio restaurante del alojamiento, pero en ocasiones los alojamientos no ofrecen este servicio o ese día están cerrados por descanso del personal, por este motivo es necesario acudir a un restaurante local situado siempre a menos de 10 minutos caminando del alojamiento.

Te recomendamos llevar algo de alimento en ruta: bocadillo, sándwich, barritas energéticas, algo de fruta, chocolate, frutos secos, agua, etc.

¿Puedo beber en las fuentes del Camino?

Te recomendamos que siempre lleves agua embotellada. Si quieres utilizar el agua de una fuente, asegúrate al 100 % de su potabilidad.

¿Cuándo puedo realizar este viaje?

A lo largo de todo el año podrás comenzar el día que desees, siempre dependiendo de la disponibilidad de los alojamientos. El Camino ofrece diversos paisajes dependiendo de la estación.



¿A qué hora debo comenzar cada etapa?

Te recomendamos comenzar la etapa temprano (08.30 h). La mayor parte de los alojamientos ofrecen el desayuno desde temprano. De todas formas, tú puedes fijar tu propio ritmo en función de tus intereses. Normalmente estarás llegando al final de cada etapa después de comer o incluso antes, así podrás disfrutar y relajarte en tu hotel y tener tiempo para visitar cada lugar.

¿Con cuánto tiempo de antelación debo reservar el viaje?

Te recomendamos reservar lo antes posible, dado que a medida que se acerca la fecha de inicio del viaje podemos encontrarnos con problemas de disponibilidad en los alojamientos.

¿Cómo funciona el traslado de equipaje?

Si reservas este servicio podrás llevar un único bulto con un máximo de 20 kg, excepto en territorio francés que podrás llevar un bulto con un máximo de 13 kg. Te facilitamos etiquetas para que identifiques tu maleta.

Entregarás cada mañana al personal de recepción de tu alojamiento el equipaje debidamente identificado. Es importante que lo hagas antes de las 09.00 h., puesto que lo recogemos a partir de esa hora. Al llegar al fin de etapa, encontrarás tu equipaje en la recepción del hotel. Si a las 15.00 h. tu equipaje no ha llegado al siguiente hotel por favor contáctanos.

